

Zeitschrift: Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft =
Actes de la Société Helvétique des Sciences Naturelles = Atti della
Società Elvetica di Scienze Naturali

Herausgeber: Schweizerische Naturforschende Gesellschaft

Band: 115 (1934)

Vereinsnachrichten: Genève : Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève

Autor: Wenger, Paul

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

de technique photographique (avec démonstrations). — P. Gerber: Un nouveau sitomètre (avec démonstration).

Publications. *Bulletin de la Société:* Compte rendu 1930—1931 et 1931—1932, Vol. XXXI, 1933.

7. Genève

Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève

(Fondée en 1790)

Rapport du président sortant de charge. Avec 1933 notre Société de Physique et d'Histoire naturelle achève la 143^{me} année de son existence. Les procès-verbaux de nos séances nous indiquent que 63 travaux ont été présentés au cours de nos réunions. Je dois constater que ce nombre est inférieur à celui de l'an passé, mais qu'il est encore fort réjouissant si l'on envisage que la moyenne des dernières années correspond au chiffre de 58. La répartition entre les diverses disciplines se fait comme suit: Astronomie et Mathématiques 16, Physique et Chimie 15, Géologie et Minéralogie 16, Sciences biologiques et Préhistoire 16.

La fréquentation de nos membres pourrait être plus grande, car bon nombre de communications méritent l'honneur d'un nombreux public. Nous avons tenu 15 séances réunissant au total 269 personnes, ce qui représente une moyenne de 18 membres par réunion.

Le bureau de la Société a tenu durant l'année trois séances au cours desquelles il s'est occupé de notre ménage intérieur; c'est ainsi qu'il a rédigé une adresse à l'Entomological Society de Londres qui nous a fait l'honneur de nous inviter à son centenaire. Il a procédé également à la radiation de notre groupement auprès du Registre du Commerce, cette formalité n'ayant plus aucun intérêt pour nous. Il s'est occupé de collationner les modifications apportées aux statuts de la Société et d'envoyer à chacun des membres un exemplaire de ceux-ci mis à jour. Enfin le 27 octobre, il a décidé, d'un commun accord avec la section de l'Institut national genevois, de ne pas se mettre sur les rangs pour recevoir l'assemblée de la Société helvétique des Sciences naturelles en 1935.

En février, nous avons dû enregistrer avec regret le départ de notre secrétaire-correspondant, M. Lombard, qui, depuis plusieurs années déjà, nous faisait bénéficier de son concours éclairé, nous l'avons remplacé par M. Jung, que je m'empresse de remercier pour le zèle avec lequel il s'acquitte de sa tâche.

J'aurais voulu pouvoir, alors que l'an passé notre Société a été si éprouvée par le décès de deux membres honorés,achever mon mandat sans avoir l'obligation de rappeler ce soir un nouveau deuil, malheureusement tel n'est pas le cas. A la rentrée de septembre, nous apprenions avec stupeur la mort prématuée de notre trésorier, M. Louis Reverdin, en pleine activité scientifique. Ce jeune savant dont la carrière permettait les plus grands espoirs, occupait parmi nous un poste de con-

fiance, et son dévouement à nos intérêts était sans égal, aussi je me crois autorisé, au nom de ses collègues et amis de rendre à sa mémoire l'hommage de nos sentiments émus et reconnaissants. M. Joukowski, malgré la retraite qu'il a sollicitée, l'année dernière, a bien voulu se charger de la trésorerie jusqu'à la fin du présent exercice; nous lui adressons tous nos remerciements.

J'ai le plaisir de vous annoncer l'entrée de quatre nouveaux membres, MM. Gandolfi, Paillard, Ullmann et Askanazy; nous leur adressons nos souhaits de bienvenue. La Société compte aujourd'hui 112 membres: 77 ordinaires, 30 honoraires et 5 associés libres.

En ma qualité de président, et selon la coutume, j'ai fait à la première séance de l'année une causerie sur les progrès de la chimie analytique moderne, puis le 13 mai, j'ai eu l'honneur de vous représenter au soixante-quinzième anniversaire de la Société de Géographie de Genève. Après une séance solennelle tenue à l'Athénée et présidée par M. le professeur A. Chaix, nous avons été conviés à un excellent dîner à l'Hôtel des Bergues où nous avons pu faire plus ample connaissance avec des délégués venus de la Suisse entière.

Grâce au don d'un généreux anonyme notre faculté des Sciences a pu organiser durant le semestre d'hiver, des séries de conférences des Sciences mathématiques pures et appliquées et la première d'entre elles réunissait, à Genève, MM. les professeurs Born, de Broglie et Franck, les deux derniers lauréats du prix Nobel de physique. Le 16 novembre, notre Société, la plus ancienne parmi ses sœurs, se faisait un honneur de recevoir ces Messieurs. Votre président, dans une brève allocution, leur souhaita la bienvenue, puis, au cours d'une modeste collation, nous devisâmes avec ces savants dont les travaux font époque dans la science moderne.

En 1933, la publication des Mémoires a marqué un temps d'arrêt. En effet, les auteurs du prochain fascicule ont été retardés dans l'élaboration de leur manuscrit.

Par contre le service des échanges a été particulièrement actif; nous avons de nouvelles relations d'échanges et nous avons repris d'anciennes qui avaient été interrompues. Actuellement, nous envoyons les *Comptes rendus* à 352 institutions, soit 15 de plus que l'an passé et 195 d'entre elles sont inscrites pour nos *Mémoires*.

Enfin, pourachever ce rapide aperçu sur notre service de bibliothèque, nous devons nous féliciter des excellents rapports que nous entretenons avec la Bibliothèque publique et nous rendons hommage à la complaisance de M. Chatelan, bibliothécaire.

Messieurs et cher Collègues, je ne veux pas quitter la charge que vous m'avez fait l'honneur de me confier, sans adresser mes remerciements sincères à tous les membres du bureau qui, avec une bonne volonté inlassable, ont assisté votre président pour assurer la bonne marche de notre Société et je n'aurai garde d'oublier dans mon sentiment de gratitude notre fidèle vérificateur des comptes, M. Mermod.

Paul Wenger, président.